

Vivamos prevenidos

El descubrimiento de las inmensas riquezas de nuestra Sierra de Almagrera, exclusivamente de Cuevas del Almanzora, fué, al mismo tiempo que una gran fortuna; una enorme desgracia. En nuestros antepasados, el hábito de cubrir sin el menor esfuerzo corporal ni espiritual lo necesario y lo superfluo con un margen de exceso, y el de tener asegurado el sustento diario, creó la holganza, el desafecto a la tierra siempre ingrata que no rinde en realidad al esfuerzo, bien por circunstancias climatológicas o meteorológicas a por deficiente o inapropiado cultivo, y determinó una funesta desafección a la que debió estimarse única fuente inagotable de abundancia y bienestar.

Solo así resulta explicable que pueblos de reducido campo y misero suelo y con agua apropiada por medios artificiales onerosísimos, hayan llegado a crear una riqueza agrícola asombrosa, en tanto que nosotros, con una extensa superficie regable fertilizada por nuestro río y con agua viva que, salvo épocas de excepcional sequía cubrirían sus exigencias, como acaso se presente ocasión de demostrar, vivimos apegados rutinariamente a procedimientos primitivos, cuyos rendimientos son insuficientes a subvenir a las necesidades del propietario y al sustento del cultivador y que en ocasiones no rinden ni para pagar a aquel la renta o merced del arrendamiento.

Unase a esto la pertinaz escasez de lluvias y se comprenderá el pavoroso problema de nuestros campos amenazados aun

de mayores males por la disminución de las aguas subterráneas a consecuencia del gran número de motores que para su aprovechamiento se están instalando en las márgenes superiores de nuestro río. Y es el agua factor tan importante para todo lo orgánico, que la conservación de la que disfrutamos y su acrecentamiento deben constituir nuestro interés más vital si hemos de ser conscientes defensores de nuestra existencia.

Largos años llevamos luchando por lograr que las aguas sobrantes de los ríos Castril y Guardal vengan a completar nuestros riegos y ya logramos bastante y tendríamos conseguido más sin las mutaciones que el tiempo y las cosas imponen. Pero persona que nos merece completo crédito nos dice haber oído de labios de cierto personajillo comarcano la distribución hecha por él y sus compinches de aquellas aguas, en la cual no se adjudica ni una sola gota a este pueblo el más importante de la cuenca del Almanzora, a la que legalmente están adscritas, al de mayor superficie regable, al que inició esa campaña, al que apareció a su cabeza que en mal hora se trasladó demostrando se carecía de ella.

Ignoramos de donde dimanad esas facultades que graciosamente se han abrogado esos señores, creemos que se trata solo de un buen deseo, y que de momento están garantidos nuestros derechos, pero como cometimos el error, por ventura rectificado aunque algo tardíamente, de contribuir a otorgar y reconocer personalidad a quien carecía absolutamente de ella, esto, y el temor a que vuelvan tiempos de triste recordación, es lo que nos preocupa e induce a dirigirnos a quienes por deber

del cargo o haber echado sobre sí voluntariamente la responsabilidad de la gestión están en el caso de vivir prevenidos y estar a la defensa de lo que debemos reputar como nuestra vida ya que esta no puede conservarse sin los medios necesarios a su subsistencia.

Madrid, Julio, 1930.

Sr. D. Diego Soler.

Querido amigo: Ya sabrás lo reacio que estaba a escribir con censura; pero la amistad tiene sus fuerzas e impone sacrificios. Abi te mando el artículo que me pides.

Espero publicarás en este número solo la primera parte ya que no quiero se publique nada mío sin antes depositar esta humilde ofrenda ante la tumba del glorioso español.

Acepta querido amigo, la plena seguridad del invariable afecto que te profesa tu antiguo condiscípulo que te abraza

Booz.

MIS PUNTOS DE VISTA

AL CORRER DE LA PLUMA

Había hecho la promesa de no reanudar mi colaboración en la prensa mientras no desapareciese la censura. Pero me requiere hoy mi amigo y condiscípulo Diego Soler para escribir unos artículos en su periódico. Alega para su exigencia el recuerdo de inolvidables horas de grata y cordial camaradería, y en verdad, no he podido negarme a complacerlo.

Al comenzar estos artículos; al descolgar mi pluma después de su madurez durante los seis indignos años, cumplí en primer lugar dedicar un recuerdo de respeto y veneración al glorioso muerto que lejos de la patria duerme su sueño en la acogedora

tierra francesa, a la sombra del pabellón tricolor.

Allí espera, españoles, la hora de la liberación para reposar en tierra española y valenciana. Esperar que aires de renovación, de justicia y libertad crucen la península desde los Pirineos al Estrecho para venir a dormi bajo los floridos arabescos que dibujan en la tierra los huérfanos artistas.... ¡Pueblo de Menton! ¡Custodio de los sagrados restos de Blasco Ibañez! ¡Guardad el tesoro de sus cenizas hasta que España libre los reclame, para deshojar sobre ellas las flores de todos sus jardines, cobijarlas bajo los naranjos de Valencia para que el aroma de sus azahares le sirva de incienso, mientras el arpa melodiosa del Marem Nostrum, cante con su música inefable, sublime estrofa en loor de aquel gran corazón que a pesar de ser tan grande desbordaba de él, el encanto de amor a su España.

Booz.

EL MURO

Hasta nosotros, y por conducto fidedigno han llagado rumores alarmantes acerca de cómo se están efectuando los trabajos que ha de cubrir la margen derecha del río Almanzora, frente a nuestra Ciudad. Nos dicen que la mezcla empleada es tan deficiente, (10 espuertas de grava, 6 de arena sucia y medio saco de cemento) que la obra resultará sin consistencia y solidez, y también que los braceros son retribuidos con el misero jornal de 3 pesetas y media.

No es nuestro propósito molestar ni causar perjuicios al Contratista ni a nadie, seguimos fieles a la norma que nos trazamos al empezar la publicación del periódico, pero como los intereses del vecindario están sobre cualquier interés particu-

lar. No siendo esto justo es-
tamos dispuestos a quejarnos a
la Dirección y al Ministro si
fuese necesario.

Rogamos a nuestra primera
autoridad compruebe si es cierto
lo que se dice, y de serlo,
evite que lo puede ser una
defensa de nuestra vega quede
en debil y ridícula tapia así
como que a los obreros se les
dé unas migajas para entrete-
ner el hambre, faltando a la
justicia, a la caridad y a la
ley. Mucho celebraremos que
todo quede reducido a una fal-
sa alarma.

Nos informamos que la pie-
dra que suministra D. Rodrigo
González para dichos trabajos
es apropiado y de excelente
calidad.

SOCIEDAD ANÓNIMA CROS BARCELONA

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1810

Grandes fábricas de abonos y productos químicos en Badalo-
na (Barcelona), Valencia, Alicante, Málaga, San Juan de Amalfa-
rache (Sevilla), Maliaño (Santander), Lérida, Valdestillas (Vallu-
dolid), Palma de Mallorca y la Corona.

Superfosfatos.—Sulfato de amoniaco.—Nitrato de cal.—Nitra-
to de sosa.—Cianamida de Calcio.—Sales potásicas.—Sulfato de
hierro y de cobre.—Abonos completos para toda clase de cul-
tivos.

Consulten precios y condiciones a su representante en esta
Andrés Martínez Peregrin, Angustias 56 y Verónica 83, (La Cen-
tral).

Nota: Esta casa hace análisis gratuitos de tierras a cuantos
lo soliciten.

Sea muy plausible las medi-
das adoptadas por nuestro Sr.
Alcalde, pues nos consta que
en el momento ha tenido noti-
cias de la forma en que se están
llevando a cabo dichos traba-
jos lo ha puesto en conoci-
miento de la División de Inge-
nieros de esta Región para que
sean corregidas las irregularida-
des que puedan existir.

DEL MUNICIPIO

Entrevista con nuestra primera Autoridad

Con la amabilidad que le ca-
racteriza, me recibe en su des-
pacho el Sr. Guirado, y hacien-
do un paréntesis a sus múlti-
ples ocupaciones, me concede el
honor de escucharme.

El asunto que me induce a
visitar a nuestra primer auto-
ridad, es el trascendental pro-
blema de las aguas potables,
cuyas deficiencias venimos sopor-
tando

En la actualidad, nos expre-
sa el Sr. Alcalde, se están co-
locando unos 400 metros de tu-
bería, en el trayecto que con-
duce las aguas desde el naci-
miento al primer reposador. Con
ello, seguramente veremos au-
mentado el caudal de las que
llegan al depósito.

Desde luego, tengo el proyec-
to, y deseo verlo realizado lo
antes posible, de colocar un
contador en cada acometida.
Con ello se evitaran los abu-
sos, si es que existen, de que
mientras un usufructuario del
servicio carezca de agua en
las épocas de escasez, otro, con
idéntico derecho, pueda hacer
derroche de ella.

¿.....?

Quien pueda suponer que tal
instalación cause perjuicios en
los intereses de los censensio-
narios de estos servicios, está
en un error. Se continuará
abonando la misma cuota que
en la actualidad, ahora bien,
que cada instalación podrá dis-
poner de un limitado número
de litros, y los excesos, habrán
de satisfacerlos con arreglo a
las tarifas que se confeccionen.

¿.....?

Desde luego, que una vez
verificadas las obras que esta-
mos realizando, y las que pien-
so llevar a cabo, tengo la se-
guridad que nos sobrará agua
para que el servicio se preste de
noche y día, máximo que con la
instalación de los contadores,
el consumo será vigilado por
los mismos usufructuarios y úni-
camente se utilizará la canti-
dad necesaria, en evitación de
tener que pagar los excesos.

¿.....?

Toda la cantidad que se re-
caude por el actual arbitrio,
será desde luego invertida en
obras para las aguas. Y aui-
mas, en mi deseo de solucio-
nar lo mas pronto posible este
asunto, de tan vitalísimo in-
terés local, se gastará además
cuanto exista consignado en
Presupuestos.

Interrogado sobre los proyec-
tos que tenga en cuanto a la
Feria próxima, me dice su pro-
pósito de que éste año resulte
una cosa digna de esta Ciudad,
y que sirva de estímulo para
la concurrencia de forasteros. Y
a efecto, y dentro de los
límites de las consignaciones
municipales para festejos, habla
confeccionado, de acuerdo con
la Comisión, el programa que
copiamos.

DIA 2 DE AGOSTO

A las 6.—Gran diana, con dispa-
ro de voladores y repique general de
campanas.

A las 10.—Inauguración oficial de
la Feria de ganados, con asistencia
de las autoridades civiles y militares.

A las 18.—Inauguración de la Fe-
ria Comercial, con asistencia de las
autoridades, y a continuación se ce-
lebrarán magníficas cueñas en la Pla-
za de la Condesa de la Algaida, con
valiosos premios en objetos.

A las 22.—Iluminación y verbena
en el Real de la Feria, amenizada por
la Banda Municipal de esta Ciudad.

DIA 3

A las 8.—Reparto de pan a los
pobres, en la Casa Ayuntamiento.

A las 9.—Concierto en la Feria
de ganados por la expresada Banda
Municipal.

A las 17'30.—Gran partido de fú-
tbol entre la Unión Deportiva de
Cuevas, reforzada con elementos del
Real Murcia, y el F. C. de Lorca.

A las 22.—Concierto y verbena en
el Real de la Feria.

DIA 4

A las 9.—Concierto en la Feria
de ganados.

A las 18.—Reunión del Jurado,
con asistencia de la Banda Municip-
pal, en el Parque de Alfonso XIII
para la adjudicación de premios de
25, 50, 75 y 100 pesetas a los me-
jores ejemplares de ganado asnal,
mular, caballar y vacuno.

A las 22.—Concierto y verbena en
el Real de la Feria.

DIA 5

A las 8.—Segundo reparto de pan
a los pobres.

A las 10.—Solemne Misa de Cam-
paña en el Parque de Alfonso XIII,
para implorar a nuestra Excelsa Pa-
trona, la Santísima Virgen del Car-
men, cese la pertinaz sequía, y que
por los Poderes Públicos se acuer-
de la construcción del canal de rie-
gos del Castañil y Guardal. A este ac-
to asistirán las autoridades y ele-
mento oficial.

A las 22.—Concierto y verbena en
el Real de la Feria.

DIA 6

A las 9.—Carrera de burros en el
sitio del Camino Nuevo, con premio
en metálico al que menos corra. Asis-
tirá la Banda Municipal.

A las 19.—Concurso de trajes tí-
picos en el Parque de Alfonso XIII,
amenizado por la Banda Municipal,
otorgándosele un premio a la seño-
rita que mejor ataviada se presente.
A las 22.—Concierto y verbena en
el Real de la Feria.

DIA 7

A las 8.—Tercer reparto de pan
a los pobres.

A las 18.—Carreras de cintas en
bicicletas, donadas por distinguidas
señoritas de la localidad, en el Ca-
mino Nuevo.

A las 22.—Concierto y verbena en
el Real de la Feria.

DIA 8

A las 22.—Concurso de «CANTE JON-
DO» en el Parque de Alfonso XIII,
con adjudicación de premios en metá-
lico.

A las 22.—Concierto y verbena en
la Plaza de la Condesa de Algaida.

DIA 9

A las 22.—Bailes populares en el
Parque de Alfonso XIII.

A las 22.—Concierto y verbena en
la Plaza de la Condesa de Algaida.

DIA 10

A las 6.—Gran diana, con disparo
de cohetes.

A las 17'30.—Interesantísimo en-
cuentro futbolístico, entre los equipos
Athletic de Murcia y Unión Depor-
tiva de Cuevas.

A las 20.—Elevación de globos y
fantoques en el Parque de Alfonso
XIII.

A las 22.—Castillos de fuegos arti-
ficiales en la Plaza de la Constitu-
ción.

A las 24.—Gran baile de sociedad
en el Casino Principal.

Cuevas del Almanzora y Julio 1930
POR LA COMISIÓN

EL ALCALDE EL SECRETARIO
José Guirado, Joaquín López.

Durante los expresados días, ac-
tuará en esta Ciudad el «Gran Circo
Romero», tan aplaudido en toda Es-
paña.

La Comisión ha sido encargada de
hacer las gestiones necesarias para
la celebración de una novillada, que
se anunciará oportunamente.

Doy las gracias a nuestro dig-
no Alcalde por la atención
que me ha dispensado, y me
despide amablemente, conti-
nuando en su interrumpida ta-
rea

SECCION MINERA

Información del Capataz
Don Alfredo Inza.

BARRANCO FRANCES

Descuido

Está terminando de desatorar
las labores que ha encontrado
hundidas para enseguida empezar
la explotación de su rico filón San
Rufino.

Medio Mundo

Prepara en su penúltima plan-

ta la empalizada para empezar los trabajos sobre una rama bien metalizada que tuvieron que abandonar antes por la inundación de las aguas. Los pisos de esta planta pertenecen a la gran riqueza que por tantos años ha estado inundada por la paralización del desagüe y por lo tanto no se ha podido explotar.

BARRANCO PINALVO DE TIERRA

San Antonio Pinalvo y La Campanada

Esta última se ocupa en el desahorro del pozo y preparación de una nueva planta y para ello ha empezado hacer labores de exploración en la zona que ha dejado en seco el desagüe.

BARRANCO JAROSO

Solo trabaja Esma 2.ª

BARRANCO CHAPARRAL

La Encantada

Durante los años de crisis de esta Sierra ha estado dando producción y aun continúa.

BARRANCO HOSPITAL DE TIERRA

Virgen del Carmen (a) Rosario

Como aun queda agua en estas minas no han podido llegar los trabajos a las profundidades donde quedaron los filones bien metalizados.

Tenemos el gusto de publicar la carta de D. Luis Gimenez Canga Argüelles contestando a la dirigida por nuestro Director. Vera 4 de Julio de 1930.

Sr. D. Diego Soler Flores Cuevas.

Mi querido amigo: veo tu grata de ayer, y con mucho gusto e interés recomiendo al Señor Director del Consorcio de Almagrera, que te faciliten los datos y noticias que le pidas, referentes a los trabajos de minas y al Desagüe de Sierra Almagrera; cuya marcha es insuperable.

Mi afectuosa salutación para EL CENSOR, y mis votos fervientes por que tenga una larga y próspera vida, cosechando muchos laureos y triunfos en favor de este postrado país nuestro, de estos pueblos que cuanto más

pobres y decadentes más los queremos, los más necesitados de España y los más olvidados en sus justísimas aspiraciones.

Manda a tu buen amigo Luis Gimenez.

TENEIS RAZON

Existe una gran molestia en los mineros de nuestra Sierra por la actitud de los fundidores con relación a los minerales llamados Matrancos que se pagaban por una tarifa especial, y hoy aseguran que se han unido haciendo una baja del 50 por ciento. Después de tantos sacrificios y desvelos no hay derecho; es demasiado abuso e injusticia. Protesta con energía esta Redacción y se ofrece a los mineros para defenderlos en todo lo que sea racional y justo.

Aceptamos con mucho gusto el cambio de nuestro periódico con la gran revista Pericial Mercantil de Madrid y saludamos a su Director D. Rafael Heredia.

Esta redacción queda complacida con el cambio del periódico «El Mediterráneo» de Almería. Agradecidos.

SECCION LITERARIA

DE MI CUADERNO

CONDENACION

Tuvo mi alma una emoción tan grande al mirarle impasible frente a frente que un volcan abrasaba mi cabeza y en mi pecho sentí frío de muerte. Me saludastes altivo, indiferente y yo intenté con ansia sonreír al ver que te alejabas, sin un reproche, el caliz apuré de mi sufrir. Terminaron mi fe, mis alegrías la dicha del amor que nada iguala noté mi corazón hecho pedazos y me jure con rabia ser muy mala.

Marina Pinillos.

CUEVAS

Ya que variar tu nombre quisimos, bien pudo ser de modo más radical que no nos diera que hacer.

Que en no siendo dar dinero, el Gobierno es generoso y dá el nombre que le pidan aun siendo largo y pomposo

Mas la Gaceta tal lo hizo, que hay gente que ignora si eres Cuevas de Almanzor o Cuevas del Almanzora.

Luego la proposición nos trajo un nuevo incidente por la duda de si es del o si de sencillamente.

Sobres con Cuevas de Vera vienen muchos todavia y con Cuevas nada más y con Cuevas (Almería).

Resultando de este enredo que cuando cartas escribo ni pongo lugar ni fecha por no saber donde vivo.

J. M. A. de Sotomayor.

ILUSIONES

Sea: Perdona que le llame así, pero de esta forma te creo mi; frente a tu retrato me siento y contemplándolo, me hago pasar por mi imaginación todo mi pasado. Mi vida se iba complicando a fuerza de buscar y recibir emociones, no sabía hasta hoy, cual sería el verdadero objetivo de mi pensamiento ni la suprema aspiración de mi alma.

Dentro de la corriente agitada de mi existencia y en medio de un incesante batallar se iba impresionando mi alma de mujer desconocida. Hoy te presentas tu y no olvido un momento de que eres aquella mujer que tantas veces habia soñado y casi habia perdido la esperanza de encontrar; evocar un sueño dulce, es pensar también en un sueño erótico, el instinto se abandona por que obedece a la voz recóndita e imperativa de la Naturaleza, pero el goce que conmigo vivió siempre es el de la ilusión y yo mi Sea que he puesto en ti mis ilusiones y con ellas mi vida no las desprecies; no seas mala con este pobre corazón que se abre una sola vez en su larga existencia para que leas en él y te convenzas de que solo tu le has hecho despertar. Perdóname, pero esta noche tomándome mucha libertad dormiré junto a tu retrato que desde hoy será el único de mujer que llevaré conmigo. ¿Tu no te enfadarás? ¿quieres guardar el mio? en este momento derramo abundantes lágrimas y tu ojos me miran y yo interpretándolo mal, creo que quieres pagarme mis lágrimas derramadas y lo cojo y poco a poco, como el que tiene miedo de arrancar una flor lo llevo a mis labios, y buscando tus ojos pongo en ellos la explosión de un beso de amor, un beso muy sonoro como para que el eco armonioso llegara a tu lecho y te contara todas las rimas de amor y sentimiento que guardas para el corazón de tu

Segundo.

ILUSIONES

¡Quien pudiera cruzar ese camino Que subes tan de prisa con tu vuelo; Desechar las tristezas del Destino, Y pensando tan solo en lo Divino Penetrar como tu dentro del Cielo. Olvidar de este mundo los engaños Para gozar de paz, dulzura y calma; Y curar esta herida y este daño Que me hicieron los tristes desengaños Al morir mi ilusión dentro del alma. Recorrer el espacio en un instante, Y poder ver de nuevo al ser querido; Y lleba de placer y delirante Cubrirle con las alas siempre amante Como los pajarillos a sus nidos. Seguirle a todas partes anhelosa, Y velando por él serle su guía Lo mismo que la madre que amorosa Velando por el hijo cariñosa No se siente rendida noche y día. Volver a alzar el vuelo; y en un momento Cruzar esa región con tantas galas, La omnimoda región del firmamento; Y poderme llevar sin un lamento, A su alma asida bajo mis propias alas. G. S. y S.

El equipo local vence al Itálica de Murcia por 3 tantos a 1

El domingo día 6 como estaba anunciado y con mucho público forastero, se celebró el partido Itálica F. C. de Murcia Unión Deportiva de Cuevas. El mach empezó con la ventaja de para el equipo local. La delantera Itálica siempre bien colocada jugó con entusiasmo y bien servida por sus medios consiguió en muchas ocasiones, poner en peligro nuestra meta, pero chutó poco y no pudo conseguir intervenciones serias de Guach. en el goal que hicieron que fué de los bien tirados de la tarde. Nuestros medios dieron mucho juego y desaprovechado por nuestros delanteros a pesar de ganar por tres a uno, jugó muy desconcertados. A los 6 minutos de empezar el par Manolo hizo el primer tanto, terminando tiempo con uno a cero a favor del equipo local. Se da comienzo al segundo tiempo los 10 minutos, un chut de Manolo el balón a la red. Después, el ala izquierda murciana, hace una bonita jugada conjunto que Perez aprovecha y marca un cruzado el único tanto para su equipo que Guach no pudo parar después de gran estirada. Poco antes de terminar el partido, un momento de mucho interés, se ve Murcia aprieta buscando el empate que consiguen y si Celti, de una arrancada buen chut marca el tercer tanto. Fué un partido soso. El público a pesar de la victoria no quedó satisfecho. La defensa murciana buena. Alonso y lendez, bien. Orilla entusiasmó. Para el próximo día 19 está anunciado el mejor y más interesante partido de temporada. El primer equipo del Athletic futbol Murciano campeón de 2.ª categoría gana una copa estupenda para disputarla en partidos y en terrenos cambiados contra el equipo de Almería. Este partido, a propuesta del Athletic, será arbitrado por el conocido director centro del Real Murcia, Antonio

SECCION DE ANUNCIOS

Banco Vitalicio de España.-Ramo de vida

Compañía Anónima de Seguros fundada en 1880

Capital suscrito Ptas. 15.000,000

Capital desembolsado Ptas. 7.500,000.

Fondos de garantía en 31 Diciembre 1928 Ptas. 110.152,737'03

Primas cobradas en el año 1928 Ptas 15.398,790'09

Domicilio social: Barcelona, Rambla de Cataluña 18.—Representante en Cuevas DIEGO SOLER FLORES

PHARMACIA DE VALPARAISO

DEL LICDO. ALFONSO GUEVARA ALBARRACIN
PLAZA DEL GENERAL SOTOMAYOR

Específicos nacionales y extranjeros. Sueros y vacunas. Medicamentos purísimos y preparaciones farmacéuticas exactamente dosificadas.

JOSÉ SOLA MUÑOZ

DENTISTA

Laboratorio Protésico Dental

GARCIA-ALIX 4.

BAR SINTAS

Frente a la parada de autos. Cerveza fresca a todas horas. Aperitivos selectos con ayuda. Meriendas para todos los gustos. Vinos y licores de todas clases.

VISITARME Y OS CONVENCEREIS

Federico Gomez
COMESTIBLES
Cuesta del Castillo.

CONFITERIA PLUS-ULTRA
Calle de Beña Maria de la O Flores.

PELUQUERIA INGLESA DE GERONIMO PEREZ
Calle de Garcia-Alix.

El único en su clase

MIGUEL GRANADOS BONI

ALMACEN DE PAQUETERIA

San Agustín, 7. Cuevas

Sucursales al detall: Vera; Mayor 3.

Aguilas: Calle del Rey Carlos III, 12.

Por sus condiciones conviene al pequeño comercio y al público en general, visitar este Establecimiento.

Pedro Gomez Collado

Estanco, Vinos, Licores, Coloniales, y Ultramarinos. Cerveza fresca.

Calle de Garcia-Alix.

Francisco Reyes

Ferretería, drogas y otros artículos.

Calle del Carmen 8

Casa del Americano

Establecimiento de Coloniales. Unica que vende los vinos «REALON»—Estanco.

Cuesta del Castillo.

José Martinez Perez

Librería y Papelería.—Gr. sustituido en gafas, monturas sueltas y cristales graduados.

Pedro Peralta Mellado

Agente Comercial Matriculado.

Apartado de Correos núm. 5. Teléfono núm. 15.

Representante exclusivo para toda esta provincia, de la acreditada cerveza marca El Aguila. Depositario de los abonos químicos Medem

Cuevas del Almanzora

Administración de Correos de Cuevas del Almanzora

	LLEGADAS	SALIDAS
Correo de Vera a Huercal-Overa.	10'25	10'35
Idem de Almería.	11'18	11'28
Idem de Huercal-Overa a Almería	15'09	15'19
Idem de Huercal-Overa a Garrucha.	16'25	16'35
Cartero Peaton de Palemares.	10'15	10'13
Conducción del Jaroso.	10'15	16'30
Cartero Peaton de Herrerías.	10'15	17'15

ADMISION DE CERTIFICADOS, VALORES, GJROS PAQUETES POSTALES.

De 9 a 10'45 para Almería, además de de las 14'30 a 14'45 Los Domingos y días festivos estas horas quedan reducidas de 9'30 a 10'30.

ENTREGA DE LA CORRESPONDENCIA EN LISTA De 11'30 a 12

CAJA POSTAL DE AHORROS. De 11'30 a 12, excepto los Viernes que no funcionará este servicio

Reparto por los Carteros Urbanos. Dos. Uno con la correspondencia de la Capital y otro después de la llegada del correo general. Cuevas 1 de Enero de 1930.

EL ADMINISTRADOR SUBALTERNO.

GRAN TALLER DE AMPLIACIONES Y FOTOGRAFIAS.

DE JOSE BALLESTRIN

PLAZA DEL CASTILLO.—CUEVAS

FRANCISCO GARCIA PEREZ

COMESTIBLES, APERITIVOS, CERVEZA FRESCA.

Alfaro de la Administración de los Autos de Almería

CUEVAS

CRÓNICA ANUAL

Cuevas en los años, 1529,
1629, 1729, 1829 y 1929

—1529—

En este año, era Señor territorial de las entonces villas de las Cuevas y Portilla, D. Luis Fajardo segundo marqués de los Vélez—hijo de D. Pedro I Fajardo, primer marqués de este título y de su segunda esposa Doña Mencía de la Cueva (1),—que casó en 1526 con D. Leonor Fernández de Córdoba y Silva, hija del Conde de Cabra y de Doña Francisca de Zúñiga y Cerda.

El castizo escritor Ginés Pérez de Hita, padre de la novela histórica, en la clásica obra «Guerra civiles de Granada» (2), al cantar las gloriosas proezas llevadas a cabo por D. Luis Fajardo traza su retrato de la siguiente interesante manera:

«El marqués (D. Luis era muy gentil hombre, tenía doce palmos de alto, era de recios y doblados miembros, tenía tres palmas de espalda y otros tres de pecho, forjado de brazos y de piernas, tenía la pantorrilla gruesa, bien hecha al molo de su tallo el vacío de la piernas delgado de tal manera, que jamás pudo calzar bota de cordobán justa, si no fuese de gamito de Flandes; calzaba trece puntos de pié y más; era tan bien trabado y hecho y tan doblado, que no se echaba de ver lo que era de alto.

«Era de color moreno cetrino; los ojos grandes rasgados, lo blanco de ellos con unas vinas de sangre, de espantable vista; usaba barba crecida y penada, alcanzaba grandísimas fuerzas; cuando miraba enojado, parecía que

le salía fuego de los ojos; era valiente, valiente, determinado, enemigo de mujeres; trataba bien a sus criadas, aquellas que lo merecían; por poca ocasión tenía un hombre preso veinte años, y allí preso le daba de comer; cuando se enojaba, de mostaba a los suyos, tratándolos mal de palabras; más después de quitado el enojo se pesaba de lo que les había dicho, y a las pedía perdón, diciendo, que no era más en su mano, que la colera le hacía perder los límites de la razón. Era grande hombre a caballo, usaba siempre la brida, parecía en la silla un peñasco firme; cada vez que subía a caballo le hacía temblar y orinar; entendía bien cualquier suerte de freno; su vestido de monte era pardo, verde y morado, las botas que calzaba habían de ser blancas y abiertas, abrochadas con cordones; era larguísimo gastador; tenía cuatro despensas de grande gasto, una en Velez Blanco otra en Velez Rubio, otra en las Cuevas, otra en Alhama; era muy sabio y discreto, en burdas y en veras; extrenado; tenía de costumbre coir misa a la una del día y a las doce, de suerte, que los capellanes no lo podían sufrir; comía una vez al día y no más, y aquella comida era tal, que bastaba a satisfacer cuatro hombres, por hambre que tuviesen. En la comida no bebía más de una vez, más aquella buena, con agua y vino muy templado y esto era acabado de comer. De noche era su negociar, y así se iba a dormir cuando los otros se levantaban; siempre andaba con su capa cobijado solamente las espaldas, ceñida espada y daga, y esto era de noche. De día se ocupaba en solo tirar al blanco, ora con escopeta, ora con ballesta, y en ojerapo; si era verano sin gorra, y así era invierno, con su sombrero de monte muy respuntado, la ropa de su vestido de lo mismo. Era gran justador y gran torneante, desembarazaba con grande fuerza una caña, de manera, que si daba en la adarga la aportillaba. Era amigo de llevar una pluma pequeña al lado; parecía muy bien a caballo, de tal suerte que se conociera entre cien hombres; más hermo-

sa vista tenía de espaldas que a por delante; así mismo ora a pié, si iba acompañando, sobre todos se mostraba. El cuello y la cabeza armado, parecía muy extremadamente de bien. Entre mil hombres parecía que él era el señor, por razón de la gravedad de su persona y abidalgado talle. Estando una vez en la marina haciendo alafia, acompañado de muchos de a caballo y de a pié, saltando, el capitán de la goleta en tierra, llegando adonde estaba el marqués mirando a todas partes, a los de a pié, como a los de a caballo, aunque había entre los unos y los otros hombres de gravedad y de buenos aspectos se fué al marqués, y le dijo:—Tú eres el señor de toda esta jente;—de lo cual se maravillaban todos. Muchas veces se había hallado en escaramuzas y pelos con los turcos, y había alanceado mucho y en la batalla de Porman alanceó por su mano más de cincuenta; siempre tiraba el golfo de revés; llevaba la lanza atada a la muñeca del brazo con un grueso cordón de seda verde; sus armas eran finísimas. Una vez peleando con los turcos en Cartagena, que vinieron sobre ella más de dos mil, fué herido de bala en una espalda, y el armadura fué abollada, y no pasada por ser muy firme. La lanza que él llevaba era tal, que a barto haría un criado suyo que llevarla al hombro, y el marqués la meneaba como si fuera un junco delgado. Esta vez que decimos de Cartagena, un reanegado lo conoció andando en la batalla, y dijo claro, que todos lo oyeron:—Aquí está el marqués, no puede ser que sea Cartagena.—Era tanta la fama del marqués, que en el real palacio de Argel lo tenían pintado, armado con una lanza en la mano y en la punta de la lanza una cabeza de turco, y así mismo en Constantinopla lo tienen retratado, y desta misma suerte está en Cartagena en una sala de la casa de Nicolás Garray: finalmente el marqués era gran señor y valeroso. Amigo de toda caza, tenía muchos perros y aves de volatería; era amigo de tener buenos caballos cuando había de ir a monte

«guardaba que hiciese mal tiempo, que nevase o lloviese o hiciese grandes aires, y esto por hacer a sus gentes robustas, como él lo era; tenía de costumbre mandar aderezar para ir de caza todos los días del mundo.»

Por la rebusca y recopilación
M. Flores González-Grano de Oro.
Cronista de la Ciudad.

NECROLOGICA

Ha muerto Don José González. Esta es la escueta noticia que llega a nosotros produciendo la honda pena de la pérdida del buen amigo. Pepe González ha muerto en Madrid el día seis de este mes. Aunque estamos harto acostumbrados a esta, si se quiere, hasta magestuosa renovación de la vida en la que unos mueren y otros nacen, siendo ésta la natural carrera de la humanidad por el inmenso espacio del tiempo, la pérdida de los seres queridos, si bien no inquieta a la razón, sí produce dolor en el alma.

Y cuando el que se vá es de los mejores y cuando lo que se pierde es insustituible la sensación de pena es mayor por que estamos en una época en la que todos los valores están en baja en ésta hermosa y que linda Ciudad.

Quizá la pasión nos ciegue. La pasión para juzgar bien no nos avergüenza; la otra sí. Pepe González era ciudadano modelo, padre modelo, amigo modelo; su competencia y sus formas, el cariño de su trato a la vez respetuoso con todos, merecen hoy el respeto y el cariño de todos antes su cadáver que no hemos podido ver ni acompañar y que queda allí tan lejos y tan mal, por que Madrid no es Cuevas, solo.

Descubramonos todos desde aquí antes su tumba lejana y en el día de sus honras fúnebres acudamos todos a rendir testimonio de cariño y respeto a aquel amigo tan cariñoso con todos, tan respetuoso con todos, tan caballero siempre.

Manuel Gutierrez.

NOTICIAS

Ha subido al Cielo

A la corta edad de dos años el niño Juanito Navarro Navarro hijo de nuestro querido amigo el Inspector de Policía Don José. De toda vera lamentamos tan sensible pérdida asociandonos a su justo dolor.

Regresaron de Barcelona donde pasarón una temporada con sus tíos las bellísimas Stas. Esperanza y Lola hijas de nuestro amigo y colaborador Don José Soler Flores.

Don Antonio Merino Martínez, Delegado en Almería de la Revista andaluza de Granada titulada «Reflejos» nos remite la correspondiente a número 60, donde publica el retrato de nuestra hermosísima paisana Juanita Peñuela Márquez «Bella Andaluza» Agradecemos a la deferencia. Nos tiene a su disposición.

Se nos asegura que el próximo día 13 llega a Huerca-Cvera el Excmo. Sr. Ministro de Fomento y que pasará en Cuevas algunas horas continuando a Almería. En este poco tiempo puede perfectamente penetrarse bien de la situación tan angustiosa y apurada por que atraviesa este tan olvidado pueblo.

El día 6 ralleció en Madrid nuestro buen amigo el abogado y ex-alcalde de esta Ciudad Don José González Grano de Oro Gozaba de muchas y merecidas simpatías, su muerte ha sido sentidísima en todas las clases sociales. A su familia acompañamos en su justo dolor.

Imprenta de Campoy.

(1) Tengo que rectificar lo expuesto en mi última Crónica, respecto a los enlaces de D. Pedro I, pues primero estuvo casado con Doña Magdalena Manrique, segunda Condesa consorte de Cartagena, con la que contrajo matrimonio en 1501, siendo anulado este enlace en 1506, casando nuevamente en 1508 con Doña Mencía de la Cueva y Toledo, primera Marquesa consorte de los Vélez—hija del Duque de Alburquerque, D. Francisco Fernández de la Cueva y Toledo—en la que engendró a D. Luis I, segundo Marqués de los Vélez que nos ocupa, y en terceras nupcias, en 1520, con Doña Catalina de Silva, segunda Marquesa consorte del título de los Vélez—hija del Conde de Cifuentes y de Doña Catalina de Toledo—de que hubo numerosa descendencia.

(2) Tomo IV. Cap. IV.

Banco Central

ALCALÁ, 31 MADRID

Teléfonos 11140, 11149 y 18282

Apartado 339

AGENCIA: GOYA, 89 (ESQUINA A TORRIJOS)

Capital autorizado 200 000.000 de pesetas. Capital desembolsado 60.000.000.
Fondos de reserva 20.500.000

SUCURSALES

Albacete, Alcalá la Real, Alcazar de San Juan, Alcoy, Alicante, Almansa, Almería, Andujar, Arjona, Arenas de San Pedro, Arévalo, Archena, Avila, Astorga, Ayora, Badajoz, Balaguer, Barcelona, Banco de Avila, Beas de Segura, Bellguig, Benavente, Benja, Campo de Criptana, Carcabuey, Carcagente, Carmona, Cazorla, Cebreros, Cistierna, Ciudad Real, Córdoba, Cejvera, Damiel, Don Benito, Dos Hermanas, Elche, Enguera, Haro, Hellin, Igualada, Jaen, Jativa, La Bañeza, La Carolina, La Roda, Leon, Lerida, Linares, Lora del Rio, Logroño, Lorea, Lucena, Málaga, Mataro, Manresa, Manzanares, Marchena, Martos, Medina del Campo, Mora de Toledo, Morón de la Frontera, Najera, Novelda, Ocaña, Orihuela, Olivenza, Oropesa, Osuna, Oviedo, Peñaranda de Bracamonte, Piedrahita, Posferrada, Porcuna, Priego de Córdoba, Puente Genil, Quintanar de la Orden, Reus, Sahagun, San Clemente, Santa Cruz de la Zarza, Sevilla, Sigüenza, Sueca, Talavera de la Reina, Tarazona, Toledo, Tomelloso, Tortosa, Torredelcampo, Torredonjimeno, Torrijos, Trujillo, Ubeda, Utrera, Valencia, V. E. R. A., Villablina, Villacaña, Villa del Rio, Villarrubia de los Ojos, Villanueva del Arzobispo, Villarrobledo y Yecla. Filial: Banco Badalona de (Badalona).

Intereses de cuentas corrientes en pesetas

A la vista.	Dos y medio por ciento anual.
Con ocho días de preaviso.	Tres por ciento anual.
A tres meses.	Tres y medio por ciento anual.
A seis meses.	Cuatro por ciento anual.
A doce o más.	Cuatro y medio por ciento anual.

Consignaciones a vencimiento fijo

Esta consignaciones que admite el Banco por el importe de la cantidad que entrega el cliente devengan un interés de tres y medio por ciento anual a tres meses y de cuatro por ciento a seis meses y cuatro y medio por ciento a un año.

Caja de Ahorros

En libretas hasta diez mil pesetas. Interés de cuatro por ciento anual.

Cuentas corrientes con interés, en pesetas y en monedas extranjeras. Cuentas de crédito Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta de monedas extranjeras. Gires y cartas de crédito. Seguros de cambio. Depósitos de valores y en general, toda clase de operaciones de Banca.